



## SESIÓN SOLEMNE 081-2011

Secretaría Concejo

Acta de la Sesión Solemne celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de Heredia, a las dieciocho horas con quince minutos del día catorce de abril del 2011, en el Salón de Sesiones Municipales "Alfredo González Flores".

### REGIDORES PROPIETARIOS

Lic. Manuel de Jesús Zumbado Araya  
**PRESIDENTE MUNICIPAL**

Señora	María Isabel Segura Navarro
Señor	Walter Sánchez Chacón
Señora	Olga Solís Soto
Señor	Gerardo Lorenzo Badilla Matamoros
Señora	Samaris Aguilar Castillo
Señor	Herbin Madrigal Padilla
Señor	Rolando Salazar Flores
Señora	Hilda Barquero Vargas

### REGIDORES SUPLENTE

Señora	Alba Lizeth Buitrago Ramírez
Señor	José Alberto Garro Zamora
Señora	Maritza Sandoval Vega
Señora	Catalina Montero Gómez
Señor	Mainor Meléndez Venegas
Señora	Grettel Lorena Guillén Aguilar
Señor	Álvaro Juan Rodríguez Segura

### SÍNDICOS PROPIETARIOS

Señor	Eduardo Murillo Quirós	Distrito Primero
Señora	Nidia María Zamora Brenes	Distrito Segundo
Señor	Elías Morera Arrieta	Distrito Tercero
Señor	Edgar Antonio Garro Valenciano	Distrito Cuarto
Señor	Rafael Barboza Tenorio	Distrito Quinto

### SÍNDICOS SUPLENTE

Señora	Marta Eugenia Zúñiga Hernández	Distrito Primero
Señor	Rafael Alberto Orozco Hernández	Distrito Segundo
Señora	Annia Quirós Paniagua	Distrito Tercero
Señora	María del Carmen Álvarez Bogantes	Distrito Cuarto
Señora	Yuri María Ramírez Chacón	Distrito Quinto

### ALCALDE Y SECRETARIA DEL CONCEJO

MSc.	Heidy Hernández Benavides	Vicealcaldesa Municipal
MSc.	Flory Álvarez Rodríguez	Secretaria Concejo Municipal

### REGIDORES y SÍNDICOS AUSENTES

Señor	Luis Baudilio Víquez Arrieta	Regidor Suplente
Señora	Yorleny Araya Artavia	Regidora Suplente

Para realizar esta Sesión Solemne se cuenta con la presencia de la Sra. Ana Margarita Forero, representante de la señora Esmeralda Gutiérrez Flores, Sra. Miriam Álvarez Brenes y estimable familia, Sra. Rita Cabezas Solera y estimable familia, autoridades de las diversas instituciones de Heredia, ciudadanos de Honor de la ciudad de Heredia, señoras del Club de Jardines de Heredia, MBA. José Manuel Ulate – Alcalde Municipal, MSc. Heidy Hernández –Vice Alcaldesa Municipal y Directores (as), Jefes - Jefas y funcionarios de la Municipalidad de Heredia.

**A continuación se procede con el saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción, Patrona de esta Municipalidad, a cargo del Pbro. Manuel Peña – Cura Párroco de la Parroquia de Santa Cecilia.**

**Seguidamente se entona el Himno Nacional.**

**Acto seguido se hace la bienvenida por parte de la Máster Flory Álvarez Rodríguez – Secretaria del Concejo, quién brinda un saludo a todos los presentes y señala:**

*"Estimables invitados todos del Concejo Municipal de Heredia que hoy nos honran con su presencia, señores y señoras, el Concejo Municipal de Heredia les da la más cordial bienvenida y se siente muy honrado con la presencia de todos y cada uno de ustedes. El Concejo Municipal en su sesión ordinaria 67-2011 celebrada el 14 de febrero del presente año acordó por unanimidad: "Crear la condecoración "Esmeralda Gutiérrez Flores" y declarar a la señora Gutiérrez Ciudadana de Honor de la ciudad de Heredia, como un merecido reconocimiento a la labor realizada en pro de la comunidad herediana. También se aprobó que el día 8 de marzo se conmemore en la ciudad de Heredia, el día de la Mujer Herediana "Esmeralda Gutiérrez Flores".*

*En razón de lo anterior este Concejo acordó en la misma sesión otorgar dicha condecoración a las señoras Miriam Álvarez Brenes y Rita Cabezas Solera por su destacada labor y aporte a la ciudad de Heredia y este es el motivo por el cual el Concejo Municipal en un acto humilde pero con mucho cariño rinde homenaje póstumo a la Sra. Esmeralda Gutiérrez y condecora a las señoras Miriam Álvarez y Rita Cabezas. Estamos seguros que el acto va a ser del total agrado de ustedes y sean nuevamente bienvenidos a esta su casa".*

**A continuación la regidora Hilda Barquero – Vicepresidenta Municipal, da Lectura al acuerdo, en el cual se declara a la señora Esmeralda Gutiérrez - "Ciudadana de Honor de la ciudad de Heredia ", el cual dice:**

**El Concejo Municipal de Heredia, en su Sesión Ordinaria Número 067-2010, celebrada el día lunes 14 de febrero del 2011**

#### **CONSIDERANDO**

Doña Esmeralda nació en Heredia el 23 de abril de 1835. Muy joven contrajo matrimonio con don Braulio Morales Cervantes, uno de los grandes benefactores de nuestra provincia. La vida de doña Esmeralda Gutiérrez Flores puede resumirse en la virtud de la caridad, pero no en el sentido de la limosna entregada, sino la actitud solidaria ante el sufrimiento ajeno.

Muchas son las obras sociales iluminadas por su inconmensurable amor, donde destacan el hospicio de Huérfanos de Heredia, su labor en las Hijas de María, organización caritativa de mujeres heredianas y el Hospital San Vicente de Paul, al que le entregó "terrenos, le dio dineros, le dio ropas, le dio enseres, en suma, le dio de todo lo que hacía falta". Pero ante todo dio su abrazo, su sonrisa, su compañía, dio su amor a sus hermanos y hermanas.

Fue doña Esmeralda hermana de don Manuel María Gutiérrez Flores, compositor de la música del Himno Nacional de Costa Rica y una de sus hijas fue doña Delia Morales Gutiérrez, esposa del Ex Presidente de la República don Alfredo González Flores.

En el libro "Crónicas de un tiempo" de la escritora herediana doña Adela Ferreto Segura, refiere que una de las obras de caridad que guardaba en el mayor de los sigilos, era el pago de la renta de los alquileres de casitas humildes, que arrendaba para habitación y hogar de muchas familias con necesidad económica, así como la entrega de mensualidades o diarios de la semana a familias en similares circunstancias.

Doña Esmeralda Gutiérrez Flores falleció el 13 de setiembre de 1924. En sus funerales, el gran formador de la Escuela Normal de Costa Rica, don Omar Dengo Guerrero, pronunció un sentido discurso fúnebre, propio de tan sensible ser humano, donde entre otros pensamientos externo: "Estos, los pobres, las viudas sin amparo, los huérfanos desvalidos, llorarán hoy como si ya en el mundo no hubiese misericordia. En lo hondo de sus corazones desolados solloza ahora, profundamente, el mejor elogio, el más justo, de doña Esmeralda. Las lágrimas serán bendiciones, los ayees serán plegarias, las oraciones serán himnos sagrados en torno de esta urna que es un altar...

Vidas cual la suya inspiraron la más alta sabiduría de los que comprendieron que el destino superior de los hombres se desenvuelve dentro de las normas eternas de una Ley de Amor y de Compasión... Vidas como la suya isalmos profundos!, florecen en lirios en los jardines del señor".

#### **ACUERDA POR UNANIMIDAD**

#### **DECLARAR CIUDADANA DE HONOR DE LA CIUDAD DE HEREDIA A LA**

**SRA. ESMERALDA GUTIÉRREZ FLORES (qdDg)**

#### **ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.**

MSc. Flory A. Álvarez Rodríguez  
**SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL**

Lic. Manuel Zumbado Araya  
**PRESIDENTE MUNICIPAL**

MBA. JOSÉ MANUEL ULATE Avendaño  
**ALCALDE MUNICIPAL**

Heredia, 14 de abril del 2011

**Acto seguido el señor Erick Bogarín – Presidente de la Asociación de Historia de Heredia y miembro de la Comisión de Cultura, hace la semblanza de la señora Esmeralda Gutiérrez Flores y manifiesta:**

"Buenas noches:

Sra. Heidy Hernández Benavides, Vicealcaldesa de la Municipalidad de Heredia, Sr. José Manuel Ulate Avendaño, Alcalde de la Municipalidad de Heredia, Sr. Manuel Zumbado Araya, Presidente Municipal de Heredia, Sras. y Sres. del Concejo Municipal de Heredia, Sra. Rita Cabezas Solera y familia, Sra. Miriam Álvarez Brenes y familia, Sras. y sres. representantes de instituciones y organizaciones públicas y privadas de Heredia y Nacionales, Señoras y Señores.

Para la Asociación de Historia de Heredia es realmente un altísimo honor el poder compartir con ustedes esta semblanza de una mujer extraordinaria, como muchas mujeres heredianas y costarricenses hay: doña Esmeralda Gutiérrez Flores.

Y para nuestra Asociación reviste una alegría mayor, por cuanto el distinguido Concejo Municipal de Heredia, con esa sensibilidad ante la cultura y el sentimiento de heredianismo que le caracteriza, apoyó nuestra propuesta y de la Licda. Estela Paguaga Espinoza, Encargada de la Oficina de la Mujer de la Municipalidad de Heredia; de declarar el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, como Día de la Mujer Herediana Esmeralda Gutiérrez Flores y se creara la Condecoración que lleva el mismo nombre de esta ilustre matrona de la Ciudad de las Flores, que se entregará a las mujeres que hayan destacado en proyectos u obras en beneficio de la comunidad herediana, nacional e internacional, entre otros, cuyo propósito haya sido generar una sociedad más equitativa e inclusiva.

Doña Esmeralda Gutiérrez Flores, nació en Heredia el 23 de abril de 1835, hermana de don Juan Vicente, Gobernador de Heredia y de don Manuel María, compositor de la música de nuestro Himno Nacional. Fue una mujer cuyas virtudes intelectuales y espirituales rompieron con el esquema tradicional del actuar y del pensar de las mujeres de su época, porque a pesar de que vivió dentro de ese esquema, su personalidad irradiaba a un ser humano distinto, transformador, cuya impronta no solo se grabó en el entrañable recuerdo de las personas, sino que se materializó en sus obras espirituales y materiales.

Ejemplo de ello fue su distinguida familia, pues contrajo matrimonio con uno de los grandes patricios de Heredia y Costa Rica como lo es don Braulio Morales Cervantes, cuya unión no solo fue bendecida por una gran descendencia de sangre, sino espiritual, pues las virtudes morales que este matrimonio y familia poseían, hizo que lo destacaran como modelo a seguir en la comunidad, al punto de sentirse tan relacionado a él, que a doña Esmeralda se le trataba con la dignidad y respeto, pero ante todo con sentimiento profundo y genuino como "Mamita Esmeralda".

Así, Mamita Esmeralda se destacó en obras sociales tan importantes, iluminadas por su inconmensurable amor, donde se pueden citar el Hospicio de Huérfanos de Heredia, su labor en las Hijas de María, organización caritativa de señoras y señoritas de Heredia y el Hospital San Vicente de Paúl, al que le entregó *"terrenos, le dio dineros, le dio ropas, le dio enseres, en suma, le dio de todo lo que hacía falta"*, de acuerdo a don Luis Felipe González Flores. Pero ante todo dio su abrazo, su sonrisa, su compañía: dio su amor a sus hermanos.

Todo lo anterior se puede resumir, en que la vida de doña Esmeralda Gutiérrez se concretiza en la virtud de la Caridad, pero no en el sentido de la limosna entregada, sino en la concepción cristiana que encierra una de las tres virtudes teologales<sup>1</sup>, que consiste en amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a nosotros mismos; es la *"virtud cristiana opuesta a la envidia y a la animadversión"*; la actitud solidaria ante el sufrimiento ajeno.

Son tantas las anécdotas que nos muestran estas virtudes morales que poseía doña Esmeralda, que con su compartir y actuar esparcía cual fragancia de sus estefanotes blancos y sus violetas, que perfumaban la imagen del Cristo yacente que se veneraba en el Santo Entierro que era colocado en el antiguo Sepulcro de cristal de roca con molduras de oro, obsequiado por don Braulio Morales y doña Esmeralda a nuestra Parroquia de acuerdo a doña Adela Ferreto Segura. Pero de esas anécdotas, en esta noche tan especial, comparto con ustedes dos.

La primera, es de la citada escritora herediana doña Adela Ferreto, quien en su obra *"Crónicas de un tiempo"*, nos narra de una forma extraordinaria, que una de las obras de caridad que guardaba en el mayor de los sigilos *Mamita Esmeralda*, era el pago de la renta de los alquileres de casitas humildes, que arrendaba para habitación y hogar de muchas familias con necesidad económica, así como la entrega de mensualidades o diarios de la semana a familias en similares circunstancias.<sup>2</sup>

La segunda, es del dilecto herediano, don Luis Dobles Segreda, quien en un homenaje realizado por la Escuela Normal para celebrar el natalicio de doña Esmeralda que consistió en la colocación de su retrato en la Escuela de San Francisco de Heredia, pronunció un discurso donde narró una de las más grandes anécdotas de esta destacada dama, cuya veracidad la pone bajo testimonio incluso del gran poeta herediano, don Luis Rafael Flores Zamora y que me permito referirles: *"Doña Esmeralda había ido a ver un cafetal con su esposo don Braulio. Oyó que un niño lloraba y lloraba sin consuelo. Mamita Esmeralda entró a la choza. La campesina dijo: Lloro de hambre, es tan niño que sólo puede tomar leche materna y la mía se ha secado. Doña Esmeralda sentó al niño en sus regazos, desabrochó el corpiño de seda y le ofreció la blancura de su pecho"*, con lo que hago mías la palabras don Luis Dobles Segreda al externar que *"Dar su sangre, transformada en leche, poner la copa de su carne inmaculada en labios extraños para enjugar el llanto de una criatura... Es un pasaje de Reinas o de Santas..."* y *"Eso fue doña Esmeralda: Reina por la altura de su alcurnia, reina sobre el trono de su riqueza y Santa por la bondad de su corazón."*

La luz de la vida terrena de esta admirable mujer se extinguió el 13 de setiembre de 1924. En sus funerales, el gran formador de la Escuela Normal de Costa Rica, don Omar Dengo Guerrero, pronunció un sentido discurso fúnebre, propio de tan sensible ser humano, donde entre otros pensamientos externo: *"Estos, los pobres, las viudas sin amparo, los huérfanos desvalidos, llorarán hoy como si ya en el mundo no hubiese misericordia. En lo hondo de sus corazones desolados solloza ahora, profundamente, el mejor elogio, el más*

*justo, de doña Esmeralda. Las lágrimas serán bendiciones, los ayees serán plegarias, las oraciones serán himnos sagrados en torno de esta urna que es un altar... Vidas cual la suya inspiraron la más alta sabiduría de los que comprendieron que el destino superior de los hombres se desenvuelve dentro de las normas eternas de una Ley de Amor y de Compasión... Vidas como la suya isalmos profundos!, florecen en lirios en los jardines del Señor.*<sup>3</sup>

Hoy señoras y señores, las y los heredianos, representados en el distinguido Concejo Municipal, cumplen con un deber histórico para con tan ilustre mujer herediana, que representa a muchas otras que en el silencio de sus obras y de su vida, brillan para nosotros sus virtudes morales y espirituales, cual fulgentes rayos de sol, que a pesar de ser insonoros, abrazan hasta lo más profundo del corazón y del espíritu, porque son seres humanos autorrealizados en el crisol de la vida. De esta forma y por medio de doña Esmeralda Gutiérrez, se rendirá el justo y merecido homenaje a las mujeres heredianas de ayer, hoy y las del futuro.

Hoy se funden espiritualmente los deseos y propósitos de los insignes heredianos don Luis Felipe González Flores, doña Adela Ferreto Segura, don Luis Dobles Segreda y don Omar Dengo Guerrero por darle el debido honor a la memoria de este monumental ser humano que fue y es doña Esmeralda Gutiérrez Flores, quien con esta solemne declaratoria de Ciudadana de Honor y haciendo más las palabras del ilustre formador Dengo Guerrero, es un *"Homenaje de gratitud y de admiración, que no es sino parte de los lauros de que se revestirá el recuerdo de doña Esmeralda, quien fue esmeralda pura en la corona de oro de las glorias urbanas."*<sup>4</sup>

Concluyo con las palabras de don Luis Dobles Segreda en el referido acto de la Escuela de San Francisco de Heredia: *"Su cabeza blanca que, como paloma mística, iba todas las mañanas a bendecir a Dios, está ahora con nosotros enmarcada en la sombra admirable del retrato y enmarcada en el fondo de nuestros corazones... Vean... en la blancura de esos cabellos, la plata material que consoló dolores de la materia y la leche espiritual que fue llevando espíritu sobre el dolor de las gentes... Miren cómo las manos que se abren nunca estarán vacías y cómo el corazón que da diez recibe ciento. Y comprendan que el mejor de los títulos, y la mayor de las sabidurías, está en ser bueno y sentir el dolor del prójimo. "Mamita Esmeralda": la lámpara de plata de tus cabellos blancos ilumine la conciencia de tu pueblo para que entienda siempre la verdad de tu Evangelio."*

Dios les bendiga, muy buenas noches."

### **Seguidamente la regidora Maritza Sandoval Vega, hace la semblanza de la señora Miriam Álvarez Brenes, y dice:**

"Buenas noches familiares de doña Esmeralda Gutiérrez doña Miriam Álvarez, doña Rita Cabezas, familiares de tan distinguidas señoras, señor alcalde señora Vicealcaldesa, señor presidente, señora vicepresidenta, compañeras regidoras, compañeros regidores, compañeras sindicas y compañeros síndicos buenas noches Licda. Estela Paguagua coordinadora de la oficina de la mujer, invitados e invitadas tengan muy venas noches.

Hablar de doña Esmeralda, de doña Miriam Y de doña Rita es un orgullo, estas dos mujeres son un ejemplo para todas nosotras.

Doña Miriam es una mujer luchadora una mujer que desde joven se ha preocupado por el bienestar de las personas , ella desde muy joven lucho para que nuestras y nuestros estudiantes pero sobre todo los de escasos recursos, tuvieran un lugar donde llegar a obtener información y que las personas que ahí trabajaran fueran personas capacitadas para así poder ayudar mejor a estas y estos estudiantes , por eso ella lucho para que en nuestro país se impartiera la carrera de bibliotecología y lo logro, hoy los padres y madres nos sentimos seguras y seguros de que nuestros hijos e hijas estarán bien atendidos en las bibliotecas y todo gracias a doña Miriam, aun así doña Miriam, no se quedo tranquila con tan gran labor, ella tuvo la oportunidad de viajar a España y ahí lo primero que hizo fue visitar las bibliotecas infantiles y se emocionó tanto al verlas que se dijo " ESTO LO QUIERO PARA Costa Rica esto lo quiero para Heredia " cuando regreso de su viaje no solo llego con ilusiones si no que llego hasta con los planos de una biblioteca infantil de España. Lo primero que hizo fue buscar ayuda para poder crear una ludoteca en Heredia; como en todo, mucha gente la apoyo pero algunas personas no creyeron en el proyecto y por eso no se pudo dar, ella un poco decepcionada llevo los planos a San José y ahí si les pareció muy bien la idea y hoy esa idea es la biblioteca Carmen Lira que se encuentra en el parque central de San José.

Aún así pensando en los niños y las niñas de la parte este de nuestro cantón lucho para que estos niños tuvieran su biblioteca y tras muchas luchas y mucho esfuerzo logro que le donaran unos vagones de tren y que la universidad cediera un espacio en sus terrenos como fruto de ese esfuerzo hoy tenemos lo que es la Biblioteca Miriam Alvares. Muchas gracias doña Miriam.

Doña Miriam fue miembro de la Asociación de Amigos de La Biblioteca Pública De Heredia y ahí su gran labor que ella ha realizado no solo como miembro de la Asociación si no como amiga y vecina es de un valor incontable para la biblioteca pues ella es una persona que cuando en le solicitan su ayuda siempre está dispuesta a darla.

Hoy por hoy es muy común encontrarse a doña Miriam rodeadas de niñas, niños muchachas y muchachos con la mirada puesta en ella pero con la mente viajando al escuchar a doña Miriam con sus narraciones de la Heredia de ayer.

También los jueves doña Miriam se dedica a las personas adultos mayores donde les trasmite sus conocimientos y sus habilidades sobre todo en el tejido ya que es una experta tejedora.

"Doña Miriam, doña Rita " hoy el alcalde, la vicealcaldesa, las regidoras los regidores las síndicas los síndicos la oficina de la mujer en nombre de todo Heredia decimos "gracias Doña Miriam, gracias Doña Rita

**A continuación la Sra. María Antonieta Campos – Presidenta del Club de Jardines, procede a colocar un corsage a la señora Miriam Álvarez.**

**Continuando, la señora María Antonieta Campos – Presidenta del Club de Jardines de Heredia, procede a realizar la semblanza de la señora Rita Cabezas Solera, la cual se transcribe literalmente, como sigue.**

"Buenas noches Sra. Heidy Hernández, Alcaldesa en ejercicio, Sr Manuel Zumbado, Presidente del Consejo Municipal, Sras. Homenajeadas, Sra. Rita Cabezas y Sra. Miriam Álvarez. Señores y señoras Regidores, Señores Invitados especiales, Invitados todos.

Es para mí y para el Club que represento motivo de orgullo y alegría hablarles de quién es y qué ha hecho, nuestra querida Rita.

Rita María Cabezas Solera, nació en Heredia un 28 de octubre de 1937, cursó sus estudios primarios en la Escuela Cleto González Víquez, luego estudió la secundaria en el Colegio de Nuestra Señora de Sión y terminó la misma en el Liceo de Heredia.

Desde muy pequeña, a la par de su madre comprendió que una de sus misiones en esta vida era la de servir a los demás, colaborando con el desarrollo de la comunidad herediana.

Ese sentido humano y social que cultivó con su madre, doña Margarita Solera Flores, quién fuera MUJER DEL AÑO y FUNDADORA del CLUB DE JARDINES DE HEREDIA, en donde hoy día Rita es socia activa.

Rita es una herediana de corazón, que no se cansa de trabajar cada día ,por el bienestar de los que menos tienen, sin pensar en recibir. Su amor por el prójimo ha sido una obra constante. Son muchos los niños y jóvenes que se han beneficiado de su ayuda para estudiar, son muchas las mujeres que han encontrado en ella una mano amiga. Gracias a esos empujones muchos heredianos ,pudieron cambiar su vida y tuvieron la oportunidad de forjar un mejor futuro.

Doña Rita, no solo creció con un deseo de ayuda a los demás, sino que también de superarse como mujer, como persona y de ser una persona activa en la vida política, convencida de que la participación de la mujer en este campo es ineludible, porque en esa arena se ganan batallas importantes en beneficio de las familias, de las mujeres y de las comunidades.

En la época en la que nació, era muy difícil para la mujer estudiar e incluso, si tenían oportunidad de una carrera universitaria, no siempre ,les permitían escoger la profesión. Ella quiso ser enfermera, pero no se lo permitieron y en su lugar, sacó su profesorado en Educación Primaria, laborando pocos años en la Escuela García Flamenco.

Doña Rita se ha destacado en varios campos, no solo en el político, lo más destacado de ella es:

1) Perteneció a la Asociación de Guías Scouts en Costa Rica, organización que fue fundada por su madre, doña Margarita.

2) Trabajó por más de 17 años en la Asociación de Desarrollo Comunal de Barrio Corazón de Jesús, en la ciudad de Heredia, donde fue su presidenta por muchos años, entre los proyectos realizados están :

- a) Gestionó la construcción del actual local,
- b) Impulsó junto con la comunidad y esta Municipalidad, la remodelación del parque Alfredo González Flores.
- c) La organización del programa de capacitación dirigido a los jóvenes coordinando con el IPEC.
- d) La creación de la Guardería del Barrio Corazón de Jesús.
- e) Organizó infinidad de fiestas navideñas ,para los niños de escasos recursos.

3) Fue la Presidenta del Patronato escolar de la Escuela Laboratorio, por varios años.

4) Perteneció también a la Junta Directiva de la Mutual de Heredia ,siendo en este periodo la " primera mujer ",que ejerció el cargo de Presidenta, en esa institución bancaria, donde se distinguió por apoyar las solicitudes de préstamos de la gente de bajos recursos ,para obtener su vivienda.

5) En el año 2002,fue nombrada por Apromujer: " MUJER EJEMPLO DE TRABAJO "

6)Trabajó incansablemente para lograr la creación del EBAIS de Los lagos.

7) Con los Clubes de Jardines, ocupó el cargo de:

- a) Directora de la Escuela para Jueces de Exposiciones Florales,
- b) Presidente del Consejo de Jueces de Costa Rica.
- c) Ha participado en Exposiciones Internacionales de los Clubes de Jardines, recibiendo los más altos premios.
- d) En el Club de Jardines de Heredia, ha ostentado la presidencia ,en varias ocasiones.
- e) Y como miembro activo ha impulsado la limpieza y el ornato de la ciudad, realizando una serie de proyectos ,como siembra de árboles ,exposiciones y eventos y también impulsó la idea de promover una serie de charlas históricas y educativas ,que sirvieran para enriquecer a la comunidad herediana, habiendo empezado este año, el sexto consecutivo.

f) Además para nosotras es:la amiga, la maestra, la instructora, la compañera luchadora, valiente, creativa, activa, y siempre dispuesta a servir y a dar la mano.

Rita María, se casó con don José Forero Scholotterhausen,con quién formó una maravillosa familia conformada por seis hijos y actualmente está rodeada por el gran amor de sus 9 nietos.

Por todo esto, Rita, no solo es merecedora de esta distinción, sino que ha seguido muy bien los pasos de sus antepasados, también su mamá, como bisnieta de doña Esmeralda.

Hoy, doña Esmeralda debe estar muy contenta de ver cómo a través de las generaciones, han sabido seguir su huella...

Muchas gracias y buenas noches !!!!”

**La Sra. María Antonieta Campos – Presidenta del Club de Jardines, procede a colocar un corsage a la señora Rita Cabezas Solera.**

**A continuación se presenta Acto Cultural a cargo del Sr. Vinicio Zúñiga y su grupo de saxofonistas.**

**Acto seguido se procede a la entrega de los RECONOCIMIENTOS y pasa delante la señora Ana Margarita Forero Cabezas, la señora Miriam Álvarez y Rita Cabezas Solera, así como el Lic. Manuel Zumbado – Presidente Municipal y la MSc. Heidy Hernández – Vice Alcaldesa Municipal**

De inmediato la señora Vice Alcaldesa hace entrega de la Condecoración “Esmeralda Gutiérrez Flores” a la señora Miriam Álvarez y Rita Cabezas y procede a colocar a cada una de ellas la medalla.

A continuación la regidora Gretel Guillén, hace entrega del acuerdo de declaratoria de Ciudadana de Honor de la señora Esmeralda Gutiérrez Flores y un ramo de flores a la señora Ana Margarita Forero Cabeza familiar y representante de doña Esmeralda.

Seguidamente la Licda. Estela Paguaga – Coordinadora de la Oficina de la Mujer de la Municipalidad de Heredia entrega un ramo de flores a la señora Miriam Álvarez.

La señora Vice Presidenta Municipal hace entrega de un Ramo de Flores a la señora Rita Cabezas.

El Club de Jardines de Heredia hace entrega de igual forma de un reconocimiento a la señora Rita Cabezas, por lo que la señora María Antonieta Campos y compañeras de la organización, proceden a la entrega del mismo.

La Licda. Daisy Montero – Directora de la Biblioteca Pública de Heredia, y compañeras proceden a la entrega de un reconocimiento a la señora Miriam Álvarez.

De inmediato, se procede a la Develación de la Fotografía de doña Esmeralda Gutiérrez Flores por parte de la señora ViceAlcaldesa, el señor Presidente Municipal, la Licda. Estela Paguaga – Coordinadora de la Oficina de la Mujer y la Sra. Ana Margarita Forero Cabezas..

**La MBA. Heidy Hernández Benavides – Vicealcaldesa Municipal, da un mensaje, el cual se transcribe a continuación y dice:**

“ Buenas noches familiares de doña Miriam Alvarez y doña Rita Cabezas, señor Presidente del Concejo Municipal, señores Regidores, señores invitados especiales, señores medios de prensa, amigos y amigas, La Condecoración Esmeralda Gutiérrez Flores, es sin duda alguna un reconocimiento al mérito, al esfuerzo constante que nos permite entender que siempre se puede dar un paso más, que no es de los que se quedan en el camino, de los que vence el cansancio; y que más bien nos recuerda que al final del arco iris siempre hay un tesoro que encontrar, que bien podríamos traducirlo en cumplir como mujer y ciudadana; y poder mirar atrás y decir con orgullo he cumplido.

En otro orden de ideas, éste reconocimiento al esfuerzo, nos permite cumplir con el mandamiento y apropiarnos de la promesa de Dios que dice “ mira que te mando a que te esfuerces y seas valiente; no tengas miedo ni te desanimes, porque el señor tu Dios te acompañará donde quiera que vayas”.

Esta amiga es su recompensa, ese su mayor tesoro, ya que nos ha enseñado que con su ejemplo de vida, entrega, amor al prójimo y amor a esta coqueta y rezadora ciudad que los vió nacer, podemos heredar a nuestras generaciones un mejor lugar.

En nombre de la Alcaldía Municipal, queremos decirles gracias; gracias doña Rita y doña Miriam, por no desfallecer en el intento, gracias por sus constantes y tenaces, pero sobre todo por esa sencillez, humildad y trato amable cada vez que Heredia les ha pedido de su ayuda y colaboración en las múltiples facetas en las que hemos visto actuar.

Que Dios les guarde y sepa retribuir con bendiciones a sus respectivas familias.”

**A continuación el Lic. Manuel Zumbado Araya - Presidente Municipal brinda un mensaje y señala:**

“Buenas noches distinguidos invitados, esta noche agradezco a la señora Rita Cabezas, y Miriam Álvarez, por estar presentes esta noche.

Esta noche estamos celebrando a la mujer herediana, ya que la mujer es el ser más maravilloso de la creación divina y la más valiente.

Pasaron años para que la mujer dejara de ser discriminada, humillada, y aún así en el medio oriente aún la mujer lucha con su sangre para ser tratada con igualdad, como ser humano.

Heredia marca una pauta por la cultura y por las tradiciones. Para este municipio no son solo tradiciones las que se aprenden, sino las que se van trabajando, y se han creado tradiciones, como conciertos de la banda de Heredia, Baile de las Melcochas y el Baile del Fortín, a los que cada vez participan más heredianos.

Se ha creado la condecoración a una de las mujeres más increíbles, a la que se le llamado Esmeralda Gutiérrez. Esta noche han escuchado la semblanza de doña Esmeralda, hermana de don Manuel María Gutiérrez, esposa de don Braulio Morales, que en su calidad humana trasciende todo, mujer con gran solidaridad, valiente, audaz, productiva, brillante y bella que posiblemente en el Siglo veinte pasó en la globalización pero no de la economía, ni del comercio sino en la globalización de la solidaridad.

Escuchando de los dotes, es una tarea difícil escoger a 2 mujeres tan virtuosas, fijaron sus ojos en Miriam Álvarez quien ha impresionado con su obra un legado, profesora de bibliotecología, quien impulsó grandemente a la comunidad, agradezco a doña Miriam por ese legajo, por su obra pero sobre todo por su calidad humana.

Doña Rita, sin duda es otro emblema, símbolo de mujer Herediana, una de las Heredianas que más han luchado en la participación de las mujeres en la vida pública, gran militante de procesos democráticos, quien ha dado una gran lucha para demostrar que las mujeres tienen capacidad de ocupar un alto cargo.

Hoy estamos celebrando a la mujer herediana, este Municipio rinde homenaje a tres exponentes a doña Miriam, a doña Rita y a doña Esmeralda, tres hermosos botones de rosas, que nos confirman que Heredia fue, es y será la Ciudad de las Flores.

Muchas gracias y que dios las bendiga”.

**Acto seguido la señora Miriam Álvarez desea externar unas palabras y dice:**

“Buenas noches Concejo Municipal, muchas gracias por el homenaje de esta noche, después de escuchar la labor de la señora Rita Cabezas y doña Esmeralda Gutiérrez, considero que yo no he hecho nada, pero con gusto recibo este homenaje en nombre de las mujeres que pasaron antes de mí, a esas mujeres que bajaban con canastas a vender para el sustento de sus hijos.

Recuerdo en estos momentos a una mujer que no sabía leer, y era tan pobre que hacía novenas para mantener a sus hijos. También de otra mujer que vivía haciendo melcochas para que sus hijos salieran a vender para poder comer, recuerdo esta noche a maestras en los cantones, que iban a pie a dar clases a otros cantones, porque no habían buses, estudiantes que bajaban a la normal con los zapatos en las manos, para que no se les gastaran, por todos ellos recibo esta medalla, por todos los que ayudaron a formar una nueva Heredia”.

**A continuación la señora Ana Margarita Forero brinda un mensaje y señala:**

“Buenas noches, agradezco las hermosas palabras que han dado esta noche, en nombre de mi madre y ella les agradece y está muy orgulloso por recibir este reconocimiento en nombre de su familia. Que Dios los Bendiga y les de muchos éxitos en su labor”.

Para finalizar este acto solemne el señor Presidente Municipal procede al cierre de la Sesión y da las gracias a todos los presentes, por asistir a este acto que ha preparado el Concejo Municipal con todo gusto.

**A LAS VENTE HORAS CON DIEZ MINUTOS, LA PRESIDENCIA DA POR CONCLUÍDA LA SESIÓN.-**

**MSc. Flory A. Álvarez Rodríguez**  
**SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL**

**Lic. Manuel Zumbado Araya**  
**PRESIDENTE MUNICIPAL**

*far/mbo.*